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十年前第一次來香港，一老朋友說要帶
我逛中環、遊山頂。初來乍到的我對香港
並不熟悉，只記得當時朋友領着我穿行中
環人行天橋，路過時間廊，來到山頂纜車
站，然後乘纜車抵達山頂。當時不明白什
麼是「時間廊」，但覺得這名字挺有詩情
畫意的。這次行程給我留下的最深刻印
象，是中環的連廊四通八達，裡面人很
多，名店林立，覺得香港人真聰明，用連
廊將這麼多建築物連接起來，讓人足不出
「街」也可逛「街」。

是行人連廊，也是經濟連廊
自那以後，我特別留意香港的連廊。

第二次行走中環連廊，是其後不久的一
個周六下午，我從離島參加活動回到中
環碼頭，要趕時間去文華酒店見一個朋
友。一位很有經驗的同事告訴我，步行
走連廊去最快！於是，我甩開大步，順
着連廊經過中環地鐵站、香港郵政總
局、怡和大廈、渣打大廈，只用了 15 分
鐘便到達目的地。這次趕路，我有個新
發現：連廊不但有效分流了交通，而且
為商家創造了更多的「首層舖位」，大
大激發了商業活力，拓展了公共空間，
這對於寸土寸金的中環來說，商業價值
和社會價值不言而喻。它不但是方便行
走的人行通道，而且是舒適購物的經濟
連廊，形成了讓上班一族和普通市民
「順路」完成餐飲、購物、休閒的商業
文化。

是風雨走廊，也是民心連廊
香港連廊到處可見，像荃灣兩鐵路站之

間、上水廣場、東涌東薈城、將軍澳、調
景嶺……連廊的規劃建設都非常人性化。
行走在連廊，你大可停下來感受腳下湧動
的車流，眺望延伸到天際的摩天大樓，鑒
賞街頭五光十色的廣告，聆聽香港這座城
市的呼吸，期間，即使滂沱大雨，也完全
不必擔心，因為所有連廊均可以遮陽避
雨。大多數社區天橋直接通向地鐵站、購
物廣場、學校和醫院，家長不用擔心小孩
獨自上學，老人也可通過天橋到達最近的
診所就醫，安全便捷。這種連廊既是風雨
走廊，也是民心連廊。幾年前，有位公屋
區的議員朋友很自豪地跟我說，屋邨到車
站的風雨連廊是他成功爭取的，是他服務

街坊所做的一件實事。

香港連廊連天下
我留意到香港連廊的特點是將沿途的主

要建築物連接起來，就中環連廊而言，中
環地鐵站、中環碼頭、怡和大廈、匯豐大
廈、中銀大廈和國金中心等是它一個個重
要支點。不久前，我陪伴一班香港友好到
珠海參觀港珠澳大橋，眺望香港那頭的大
嶼山，剎那間，我忽然意識到，香港連廊
不僅是自己內部的連接，還連着內地、連
着天下！

香港獨特的地理位置和制度優勢，在國
家粵港澳大灣區和「一帶一路」建設中具
有重要的地位。如果我們借用「連廊」的
概念，香港又何嘗不是「粵港澳連廊」和
「一帶一路連廊」的一個重要支點？香港

高水準的金融服務、便利的營商環境、完
善的法律保障和國際級的基礎設施，是這
個連廊香港段的一根根重要支柱。未來粵
港澳大灣區就是我們優質生活的「連
廊」，「一帶一路」就是世界命運共同體
的「連廊」。

香港連廊連天下
新界工作部 鄧偉勝

■中環連廊四通八達。香港文匯報資料圖片

香港建築師學會、香港園境師學會、香
港規劃師學會及香港測量師學會四個

專業學會指出，香港可供發展的土地供應短
缺，香港人均居住質素不理想，認為現時不
應排除任何一個土地選項，應多管齊下解決
土地不足問題，但在選擇時應以建設宜居城
市為目標，審慎考慮每個土地選項。
香港建築師學會會長陳沐文指出，根據政

府長遠房屋策略進度報告，目前已覓得的土
地只夠在未來10年興建約23.7萬個公營房屋
單位，遠遠落後於28萬個單位的目標，加上
當中不少仍是「生地」，需要通過冗長的法
定諮詢及審批程序，符合規劃技術要求和平
衡社區與持份者訴求，估計最終可落實的總
量會更少。

非選1200公頃地便解決問題
陳沐文續指，並非在「點心紙」選取
1,200公頃土地的選項，便可解決土地問
題，四個學會均認同政府應有一套長遠、清
晰而具透明度的土地儲備策略，以滿足未來
土地需求，屆時政府可根據市場情況提供土
地供應，有助穩定地價。
陳沐文又提到，香港有四分一土地是填海

所得，但近年幾乎沒有增長，過去10年至

20年的填地面積，平均每年只有40公頃，
且大多用作基建和商業用途。

客觀事實海域本身非私地
他指出，從客觀事實看來，填海不涉及收

地，海域本身也不是私人土地，若要大規模
造地，填海會較引用收回土地條例徵地來得
容易。
測量師學會會長郭岳忠補充，填海造地絕

對是可行的選項，但更重要是要考慮填海計
劃的細節，包括填海地點、土地用途及規劃
等。

填海最重要考慮用途及範圍
香港規劃師學會會長龍小玉表示，學會不

排除填海造地的選項，但她強調，填海的細
節才是最重要的考慮因素，包括造地用途及
範圍等。
為期5個月的土地供應選項公眾諮詢期尚

剩一個月，土地供應專責小組已於本月10日
展開電話問卷調查，計劃收集3,000份有效
問卷。
小組亦將於本周六在教育局九龍塘教育服

務中心舉行最後一場公眾論壇。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）

「土地大辯論」進入尾聲。四個專

業學會昨日就土地供應提出原則性

意見，指政府應以建設宜居城市為

目標，審慎考慮每個土地選項，並

建立土地儲備，應付長期土地需

求。他們又指，由於填海不涉及收

地，在大規模造地時，較引用收回

土地條例徵地容易。

香港文匯報訊（記者 岑
志剛）房協計劃在第三季推
出計劃，容許轄下未補地價
的資助房屋單位分租予公屋
輪候冊人士。公屋聯會昨日
與房協行政總裁黃傑龍會面
後表示，房協擬容許業主將
單位出租予輪候公屋3年或
以上人士，合資格的單身人
士亦可申請，但家庭申請會
有優先權。
公屋聯會昨日與房協行政

總裁黃傑龍會面，就高齡屋
邨重建、未補價分租居屋計
劃、租金調整機制、富戶政
策和租金援助計劃等問題提
出建議。

家庭申請優先
公屋聯會主席文裕明會後引述黃傑龍

稱，未補價分租居屋計劃將接受合資格的
單身人士申請，但家庭申請會有優先權。

他指出，房協在會上沒有交代計劃推
出的實際日期和成效估算，由於計劃尚
未推出，公屋聯會預料要在一段時間
後，讓租戶和業主感受到租約保障，才
會看到成效。
公屋聯會總幹事招國偉補充，房協擬

容許業主將單位出租予輪候公屋3年或
以上人士，房協會提供租約範本，會清
楚列明租金、水電費等責任，以免出現
租務糾紛，業主和租戶亦可加入其他協
議，但必須經房協審批。

或業主租戶自商租金
他又指，房協傾向由業主和租戶自行
協商租金，不會就租金水平設限，「一
來考慮到市場因素，二來不想影響業主
出租意慾。」
公屋聯會又指，現時樓價高企下，中
產置業極為困難，認為房協有條件興建
俗稱「中產公屋」的乙類出租房屋，促
政府積極考慮撥地予房協，為無法置業
的中產人士解決房屋問題。
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■文裕明引述黃傑龍稱，未補價分租居屋計劃將接受合資格的單身人士
申請。 香港文匯報記者岑志剛 攝
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香港文匯報訊（記者 高俊威）廣深港
高鐵香港段通車在即，工聯會香港鐵路
工會聯合會日前組團前往武漢，親身體
驗高鐵帶來的巨大變化。聯合會認為，
隨着高鐵香港段即將開通，從此香港鐵
路發展將正式融入國家高鐵網絡中，享
受一小時生活圈的便利快捷，又以古人
的詩句形容：「兩岸猿聲啼不住，高鐵
已過萬重山！」
為慶祝工聯會成立70周年，鐵路工會聯
合會藉高鐵香港段即將開通之際，組織屬
下5間工會的理事幹事及青年技術人員代
表，由工聯會副理事長陳兆華擔任團長，
工聯會立法會議員陸頌雄及前港鐵學院校
長張少華擔任顧問，一行28人於本月16日
由深圳北乘搭高鐵前往武漢，與武漢地鐵
集團公司及武漢高鐵訓練段人員交流。
在武漢地鐵集團線網大樓、由武漢地鐵
自主研發的「互聯網+軌道交通質量控制系
統」，令團友大開眼界。
工程管理人員可在線網控制中心直接監
控各個工地現場環境，每日對施工現場進
行風險評定。

現有4條線 擬開通至8條
現場工程人員可直接將發現的問題，以

手機上傳至控制系統Apps，利用網絡及即
時通報解決問題，杜絕事故發生。
據介紹，武漢地鐵於2000年通車，現有

4條線，計劃在2021年開通至8條線，總長
度將達405公里，實現主城聯網新城通線
的軌道網絡系統。
近年武漢地鐵響應全國總工會推動的創

新工程，又鼓勵青年職工在專業上發揮所
長，自主創新多項新科技新方法，從而提
高生產力。團員們身處偌大的監控中心，
均感歎國家科技發展的速度，希望將來有
更多青年技術人才投身軌道交通行業。

參觀鐵路局屬下高鐵訓練段
團員們參觀了武漢鐵路局屬下武漢高鐵

訓練段。武漢高鐵職業技能訓練段於2014
年正式投入營運，是中國鐵路總公司直屬
的專業高鐵人才技能訓練基地，總投資約
30億元。
訓練段可開展涵蓋所有高鐵相關專業的

技能培訓，現今已可同時接納3,000人的培
訓任務，多名全國優秀的高鐵司機都是從
這裡走出去，而高鐵香港段的機械師也曾
在此接受培訓。

想成為高鐵司機絕非易事

團員們還在高鐵模擬駕駛室體驗高鐵如
何加速及緊急停車等真實場景，發現原來
想成為高鐵司機絕非易事，需擔任機車司
機職務兩年以上，且安全乘務需逾10萬公
里，並經動車組駕駛適應性測試合格，才
能取得高鐵司機資格。
一名29歲的現職高鐵司機與團友交流時

表示，合格的高鐵司機不僅要具備豐富經
驗與技術，更要有強大心理素質及處理緊

急情況的能力。他為自己身為高鐵司機自
豪，團友也為這位有為青年鼓掌。
聯合會昨日對香港文匯報表示，當高鐵

香港段開通，港人可早上乘搭高鐵從西九
龍站出發，中午在珠三角城市用午餐，享
受一小時生活圈的便利快捷，千重山萬丈
水都不再是障礙。作為鐵路從業員，團友
們均為自己身處國家鐵路及城軌大發展的
大時代中感到自豪。

■模擬駕駛艙。 香港鐵路工會聯合會fb圖片

鐵路工聯赴武漢 體驗高鐵大時代
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■「互聯網+軌道交通質量控制系統」，令團友大開眼界。
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